

# ¿En qué países es mejor ser ADULTO MAYOR?



Yuichiro y Fred acaban de cumplir 63 años en Japón y Suiza respectivamente; Zaina y Carmen hace poco celebraron su cumpleaños sesenta y uno en Afganistán y Perú. Aunque sus edades sean similares, sus vidas no lo son. Los primeros esperan superar con facilidad la barrera de los ochenta años: habitan en países donde la salud y el transporte están subsidiados, además poseen una pensión estatal y otra de la compañía privada en la que solían trabajar. Incluso si no contasen con jubilación pueden recibir la ayuda social de su gobierno local. Zaina y Carmen, en cambio, no tienen ninguna esperanza de recibir una pensión y poseen una expectativa de vida que no supera los 75-77 años. Los casos de Fred y Zaina le ponen rostro al "Global AgeWatch Index"<sup>[1]</sup>, el ranking publicado por la organización británica HelpAge, que mide el bienestar de los adultos mayores en cuatro áreas: seguridad salarial, salud, capacidades personales y ambiente social favorable. El estudio refleja los datos de casi cien países que representan el 90% de las personas mayores de sesenta años en todo el mundo. Uno de los puntos más destacados es el hecho de que América Latina registró los cambios más llamativos en comparación con las cifras de 2013, sobre todo en lo que se refiere a seguridad salarial. Globalmente Suiza lidera el índice de 2015, mientras que Afganistán sigue en el último lugar. Como en años anteriores, los primeros lugares son ocupados por naciones industrializadas. África ocupa la parte inferior.

**Suiza** es el país del mundo donde los adultos mayores viven mejor, seguido por **Noruega** que fue el líder en 2014, en el tercer lugar está **Suecia** que fue el líder en 2013. En el cuarto puesto se ubica **Alemania**, seguidos por **Canadá, Holanda e Islandia**. **Japón** ocupa el octavo puesto y **Estados Unidos** con **Reino Unido** tienen la novena y décima posición. Las cualidades que comparten los países que ocupan los primeros lugares: un alto Producto Interno Bruto (PIB) per cápita, sistemas de pensiones de amplia cobertura, buenos servicios de salud y ambientes sociales favorables. Las pensiones y los buenos servicios ayudan a que las personas de la tercera edad se mantengan activas y sean autosuficientes e independientes por más tiempo. El Perú está justo en medio de la tabla. Mientras que Chile es el país latinoamericano en obtener el mejor puesto: el número 21, al mismo tiempo Venezuela (76) y Honduras (82) obtuvieron las posiciones menos favorables. Una de las conclusiones del estudio es que sólo la mitad de la población mundial aspira a recibir una pensión básica en la vejez, por lo que urge a los gobiernos a actuar rápidamente para extender las coberturas mientras la cantidad de adultos mayores aumenta. La Organización Mundial de la Salud (OMS) ha declarado que "El envejecimiento de la población puede considerarse un éxito de las políticas de salud pública y el desarrollo socioeconómico, pero también constituye un reto para la sociedad, que debe adaptarse a

ello para mejorar al máximo la salud y la capacidad funcional de las personas mayores, así como su participación social y su seguridad". En el mundo, según el informe, hay un total de ochocientos millones de personas mayores de 60 años, cerca del 12% de la población global. Para 2050, está previsto que la cifra llegue al billón. El impacto de la tercera edad en nuestras sociedades y economías, bien podría ser visto como una oportunidad y no un problema. Pero no sólo depende de elaboradas políticas de estado. Hay un dilema moral y ético: ¿Qué tan importante son los ancianos para sus sociedades?.

## Perú: la fuerza de la familia

Richard Webb ex presidente del BCR, actualmente a sus ochenta lúcidos años dirige el Instituto del Perú de la Universidad de San Martín de Porres USMP su pensión de jubilación asciende a 209 dólares al mes. Nos escribe que el sistema de las AFP ha fracasado en su objetivo de asegurar la vejez del trabajador. "Tenemos un sistema donde la gran mayoría de peruanos ancianos no tiene socorro de ningún tipo, ni por alguna pensión que ellos mismos hayan creado ni por un sistema de socorro social. Pensión 65 ha entrado a llenar este vacío y está llegando a una proporción significativa de los adultos mayores. Es un recurso alternativo de emergencia. Este programa hace lo que el sistema de las AFP no hizo", nos asegura Webb.

Lo cierto es que los peruanos sí ahorran y crean capital, un gran ejemplo es San Juan de Lurigancho Hace medio siglo sólo había arena y hoy hay un millón de personas, un promedio de doscientas cincuenta mil familias con casa propia. Cuando llegaron, se adjudicaron terrenos que les costó nada o casi nada y a través de sus vidas han estado ahorrando, construyendo, levantando. Los barrios ahí tienen mayormente casas de dos, tres, cuatro pisos. Cualquiera de esas propiedades vale 30 o 40 mil dólares. Si esas personas hubieran estado ahorrando en la AFP o en la ONP, con los sueldos que tenían difícilmente hubieran llegado a tener un capital de 40 mil dólares hoy. Webb afirma "no creo que ellos tengan menos capital de lo que tendrían si toda su plata se hubiera ido en una contribución a una AFP". En otras palabras, el capital que ellos tienen es preferible al fondo o a la pensión de jubilación mensual, porque esa casa que tienen la aprovechan de muchas formas que no les sirve la pensión: ahí viven, pueden expandir, ponen negocios, pueden alquilar partes. Es mucho más flexible y tienen más formas de uso y beneficios. Esa es una de las grandes alternativas de la población por lo menos urbana, que ahora es el 72 por ciento de la población del Perú. Los niveles de ahorro de las familias peruanas son altos. En ninguno de los países de la Organización para la

Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), que son los más ricos, el ahorro llega a 20% y las familias peruanas llegaban a 24%. En China, que es un caso excepcional, llega casi al 30%. Esto nos demuestra principalmente dos cosas nos dice "Uno, hay una cultura que favorece este compromiso de progresar, que es fortísimo en el país. Hay muchísimas ganas de mejorar. Yo creo que esto está asociado a la fuerza de la familia en el Perú".

"En Perú la gente piensa mucho en su familia, y ese cuarto de millón de familias que mencioné antes y que están en San Juan de Lurigancho es increíble cómo se han sacrificado en los últimos 40 años con una sola visión: la visión de que sus hijos tengan un mundo mejor. Entonces, esa fuerza de la familia y su compromiso por progresar. Lo segundo es que tenemos una economía donde hay muchísima oportunidad para el logro individual que depende mucho de uno mismo, más que de la suerte de que se ponga una fábrica y que yo consiga un trabajo dependiente ahí, que es como funcionan otros países. Aquí muchos de los economistas que han influido en cómo diseñar las políticas nacionales creen que el Perú es como otros países, pero no lo es. El Perú es un país donde hay mucha más oportunidad para que la gente pueda gestar su propio progreso, mucho campo para el emprendimiento. Esto es un incentivo para ahorrar y recurrirse. Pienso sin temor a equivocarme que esa fuerza de la aspiración del peruano -ese incentivo que le da la familia para trabajar, ahorrar, recurrirse y continuar buscando oportunidades laborales... Esta fuerza también la llevan al migrar al extranjero, y a Japón como es el caso de mucho de sus lectores" concluye. ■

[1] Para mayor información véase: [www.helpage.org/global-agewatch/](http://www.helpage.org/global-agewatch/)

**RICHARD CHARLES WEBB DUARTE** (Lima, 7 de julio de 1937), Economista y geógrafo. Actualmente dirige el Instituto del Perú de la Universidad de San Martín de Porres (USMP). Doctorado en Economía en la Universidad de Harvard. Economista en el Banco Mundial, Ex Presidente del Banco Central de Reserva y del Banco Latino. Fundó el Instituto Cuánto (Presidente actual) y la Consultora Málaga-Webb & Asociados. Miembro del Brookings Institution de Washington D.C.. Profesor en la Universidad de Princeton, la Universidad de Toronto y en la Pontificia Universidad Católica, de la que fue jefe del Departamento de Economía.

¡Llame a Perú pagando sólo la llamada local!

**LLAMADA INTERNACIONAL GRATUITA A PERÚ**



**03-6161-5551**

Fácil de usar

Sólo marque nuestro número de acceso + el número de destino en Perú

**Paso 1**  
Marque el número de acceso  
-----  
**03-6161-5551**

**Paso 2**  
Marque el código de país + código de ciudad + número de destino + #  
-----  
**[ 51 ] + [ cód. ciudad ] + [ número destino ] + [ # ]**

※ disponible sólo para números de teléfono fijo en Perú

¡listo!

¡Comuníquese con sus amigos y familiares como si estuvieran en Japón!



Sanntuu Telecom Service Co., Ltd.

**03-6161-0011** (AM 9:00 ~ PM 6:00)

M5B-21 Minamitsuka Building 10F, 2-37-5 Minamitsuka, Toshima-ku, Tokyo 170-0005 Japan



**JAPANESE VISA** Tomiko Imaki  
AGENTES ADMINISTRATIVOS LEGALES

WE SPEAK:  
ENGLISH, SPANISH,  
PORTUGUESE,  
CHINESE & JAPANESE

**FUTABA OFFICE**

- NACIONALIDAD JAPONESA
- ZAIRYU CARD
- RESIDENCIA PERMANENTE
- RENOVACIÓN DE VISA
- CERTIFICADO DE ELEGIBILIDAD
- CAMBIO DE VISADO
- RE-ENTRY
- PERMISOS ESPECIALES
- CONSTITUCIÓN DE EMPRESA

**FREE CONSULTATION**

CONSULTA GRATUITA (sólo previa cita)

SET 9 SABADO	OCT 7 SABADO	NOV 11 SABADO
SET 23 SABADO	OCT 21 SABADO	NOV 25 SABADO



TEL: **03-5225-4805**  
CEL: **090-2338-0824** (Sofbank)  
CEL: **080-4669-4805** (Sofbank)  
Fax: 03-5225-4825 | E-mail: futaba@kf.att.ne.jp

**HORARIO DE ATENCIÓN:**  
De Lunes a Viernes de 9:00 a 17:00  
Sábados, Domingos y Feriados (previa cita)  
〒162-0825 Tokyo-To Shinjuku-Ku  
Kagurazaka 2-16 MS Bldg.303

**"CERT. DE ELEGIBILIDAD"**  
para los que salieron  
con la ayuda de  
**"LA LEY DEL RETORNO"**